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Ваши Превосходительства, дамы и господа, дорогие студенты! 
 
Для меня настоящее удовольствие – быть сегодня с вами в Самаре. Я искренне ценю 
возможность обсудить вопросы Евро-Атлантической безопасности и ее перспективы в 
контексте «Ралли Россия – НАТО 2006». Говорю это не только как Посол Словении в 
Российской Федерации, но и как бывший советник премьер-министра Словении по 
международным вопросам на заключительном этапе вхождения моего государства в 
НАТО. Поэтому я до сих пор тепло вспоминаю Пражский саммит, состоявшийся в ноябре 
2002 года, на котором Словения, в числе других кандидатов, наконец, получила 
приглашение вступить в Альянс.   
 
Путь Словении до членства в НАТО хорошо отражает развивающуюся природу как Евро-
Атлантической безопасности, так и самого Альянса. Как вам известно, НАТО ведет свое 
происхождение с 1949 года, со времен начала «холодной войны». Однако мир 1991 года – 
в котором Словения возникла как суверенное государство – был уже другим. 
Конфронтация между Востоком и Западом закончилась, и печально известный «железный 
занавес» исчез с лица Европы. Таким образом, когда мы выдвинули свою кандидатуру в 
члены НАТО, мы сделали это не из желания вступить в один «блок» государств против 
другого, а ввиду необходимости обеспечить себе дополнительную безопасность в нашем 
нестабильном окружении, - том, которое мы сегодня называем Западными Балканами. 
Тогда, вслед за институциональным крахом Социалистической Югославии с ее 
коллективным президиумом, руководство одной из республик-правопреемниц, 
использовало федеральную армию и ее ресурсы, чтобы получить военное преимущество 
для достижения своих узких националистических целей. Словения успешно выдержала 
эту попытку, которая ныне известна как «десятидневная война». Однако «испытание 
огнём», которому подвергся ряд других республик и автономных краев бывшего 
федерального государства, было более тяжелым и кровопролитным. Поэтому мы 
приветствовали и высоко ценили эффективное вмешательство НАТО в 1995 и 1999 годах, 
оказавшее решающее, поворотное влияние на процесс стабилизации в Юго-Восточной 
Европе. 
 
Безопасность и стабильность являются важнейшими предпосылками для реформ и 
экономического развития. Присутствие НАТО в нашем регионе, таким образом, помогло 
Словении сосредоточиться на переходе к рыночной экономике и приближении к 
Европейскому Союзу. Относительная стабильность непосредственного окружения также 
позволила моему государству принять участие в ряде внешнеполитических проектов, 
которые представляли собой значительный вызов, и вносить активный вклад в 
поддержание международного мира и безопасности. Одним из таких проектов было 
непостоянное членство в Совете Безопасности Организации Объединенных Наций в 1998 
и 1999 годах. Другой – организация первой встречи президентов Джорджа Буша и 
Владимира Путина в Словении в июне 2001 года. Будучи участником этого исторического 
саммита в замке Брдо, я считаю, что встреча «Буш-Путин» является важной не только 
ввиду ее позитивности, но и потому что она придала человеческие черты отношениям 
между США и Россией. Важность этого сближения прочно выдвинули на первый план 
спустя всего несколько месяцев трагические события 11 сентября 2001 года, когда мы 



столкнулись с вызовом международного терроризма – вызовом, о котором мы до сих пор 
все хорошо помним.  
 
11 сентября внесло новое содержание во все существующие формы международного 
сотрудничества, и в особенности – в существующие структуры по обеспечению 
безопасности, как, например, НАТО. Более того, 11 сентября эффективно положило конец 
инерции мышления «холодной войны», существовавшей еще целое десятилетие после 
падения Берлинской стены. После терактов в Нью-Йорке, Вашингтоне и Пенсильвании 
возникла новая всемирная коалиция. Впервые имело место реальное партнёрство между 
НАТО и Россией. В настоящее время НАТО тесно взаимодействует с Россией, что весьма 
близко действительному членству. Таким образом, НАТО приобретает поистине новое 
измерение – то, приверженцами которого являемся и мы. Оно становится своего рода 
международной организацией, объединяющей государства с одинаковыми ценностями и 
целями, обладающие большим военно-техническим потенциалом, - которые стремятся к 
миру и стабильности во всем мире.  
 
Важно, что мы сохраняем позитивный дух Брдо и то доверие, с которым говорил 
президент Буш, когда он встретился с Владимиром Путиным и посмотрел ему в глаза. 
Конечно, порой бывает труднее, чем это кажется на первый взгляд. Словения убедилась в 
этом в прошлом году, в период своего Председательства в Организации по безопасности и 
сотрудничеству в Европе. На регулярных встречах послов в Постоянном Совете ОБСЕ в 
Вене даже шла речь о государствах, принадлежащих к различным «блокам», и ощущался 
общий уровень недоверия. Представляется, что чем более мы говорим о том, что в Европе 
нет новых разделительных линий, тем сильнее эта угроза. Именно по этой причине на 
протяжении всего года словенское Председательство уделяло особое внимание 
озабоченностям, которые выражали государства «к востоку от Вены». Мы постоянно 
работали в этом направлении, будучи искренне убеждены в том, что объединяет нас 
гораздо больше, чем разделяет, в особенности в том, что касается наших общих ценностей 
и обязательств. Хочу подчеркнуть, что, предпринимая эти усилия, мы нашли в лице 
России надёжного партнера, и ее дипломаты сознавали свою ответственную роль 
наследников одного из прародителей Хельсинского процесса, особенно в наиболее 
напряжённые моменты нашего Председательства. 
 
В завершение я хотел бы напомнить речь президента Путина на параде по случаю Дня 
Победы 9 мая, в которой он сказал: «…солидарность народов мира перед лицом 
сегодняшних угроз остается решающим, бесценным ресурсом». Мне хотелось бы 
подписаться под этим высказыванием и обратить ваше внимание на то, что сегодняшний 
день в Словении – особый: последние бои Второй мировой войны закончились на нашей 
земле только 15 мая 1945 года. Потому я хотел бы выразить пожелание, чтобы таких 
событий как сегодня, было больше, потому что они дают нам возможность видеть, как 
много у нас общего и как мы похожи между собой. Полагаю, вы сможете убедиться в этом 
также в второй половине дня при просмотре фильма «На холостом ходу», который 
содержит историю современного словенского Обломова, вечного студента люблянского 
университета. Представляя сегодня этот фильм в контексте «Ралли Россия – НАТО», мы 
хотим показать, что у наших народов сходны не только языки, культура и исторический 
опыт, но и некоторые модели поведения – каковы бы они ни были. 
 
Спасибо. 


